



ASSOCIATION LA GOUTTE VERTE BILAN D'ACTIVITÉS ANNÉE 2017

PRÉSENTATION DE LA STRUCTURE

La Goutte Verte - loi 1901 - goutteverte@yahoo.fr - 19 rue Cavé 75018 Paris

OBJET DE L'ASSOCIATION :

- Permettre aux habitants de la Goutte d'Or d'organiser des jardins collectifs dans leur quartier
- Accompagner les habitants dans la gestion de leur jardin
- Organiser des événements favorisant les échanges, sur le site, avec des écoles, des centres de loisirs, des associations diverses...

LOCALISATION :

Parcelle située sur le terrain de sport rue Boris Vian
Parcelle Bashung → (80m²) située au fond du square Alain Bashung (rue Jessaint)
Parcelle 23 rue Richomme

Blog : <http://goutteverte.wordpress.com/>

MAIL : goutteverte@yahoo.fr

Facebook Jardin goutte verte : <https://www.facebook.com/jardin.goutteverte.3>

HISTORIQUE :

Création en 2007. Occupation successive de 5 parcelles désaffectées dans le quartier (rue Laghouat / rue des Poissonniers/ rue Richomme / rue Cavé / square Bashung).

MEMBRES DU COLLEGE - 2017

Amina Sireau
Sandie Dardar
Nadège Bonnet
Issoufou Sanogo
Kamran Kavoussi
Violaine Robert



2017 DANS LES GRANDES LIGNES

L'année 2017 a été riche en événements, rebondissements, débats pour la Goutte Verte.

La Goutte Verte a commencé l'année déracinée (au sens propre du terme !) de l'emplacement qu'elle occupait depuis plus de 5 ans sur une parcelle à l'angle des rues Cavé / Stephenson. Désormais installée sur une partie d'un terrain de sport, il a fallu réinventer, une fois de plus ! Et s'adapter à ce nouveau contexte.

Tout au long de l'année, notre présence sur cet emplacement a pu être remise en cause, mais bon an mal an, La Goutte Verte y était encore à la fin 2017.

De plus, à l'été 2017, une parcelle située rue Richomme a été mise à disposition de l'association. La parcelle est petite (90m²) et à l'ombre, mais les jardiniers y ont pris leur marques, fait des aménagements et des travaux.

La Goutte Verte a aussi continué à avoir la gestion des fruitiers situés dans le jardin Bashung.

L'association a fait vivre ces différents lieux : jardinages, fêtes, repas, ateliers...

L'année 2017 a aussi été marquée par un changement de fonctionnement de l'association votée lors de la dernière assemblée générale : auparavant administrée par un bureau (constitué d'un(e) président(e), secrétair(e), trésorier(e)) elle est, depuis lors, administrée par un collège constitué de 6 personnes.



2017 SAISON APRES SAISON

HIVER 2017 (janvier à mars)

Fonctionnement de la Goutte Verte

Cela a été une période de réflexion et de débat sur la proposition de fonctionnement collégial de l'association : projets de statuts, interrogation sur la viabilité et la légalité du projet. Jusqu'au vote, le 29 mars, de l'organisation collégiale de la Goutte Verte.

● TEP Boris Vian

Nous commençons à prendre nos repères. L'état des lieux et la convention sont signés le 1er février avec Madame Launay, cheffe de la circonscription 18 à la Direction de la Jeunesse et des Sports (DJS). Malgré le froid, nous nous retrouvons certains dimanches de janvier pour accrocher notre portail au grillage, aménager notre espace, afficher le nom de la Goutte Verte en tissus sur le portail. Nous n'oublions pas la convivialité qui est l'identité même de La Goutte Verte : thé, gâteaux, moments de partage...

Nous nous installons doucement, on fait connaissance avec les gardiens. On fait des doubles des clés pour pouvoir venir en soirée et les week-end.

On fait le projet de cultiver des légumes sur des botes de pailles. Pour cela nous avons besoin d'ajouter une matière organique : le débat fait rage : sang séché ? Ou guano marin ? C'est cette dernière méthode qui l'a emporté.

➤ Ruches

La ville de Paris s'est adressée à la Goutte Verte pour lui proposer d'héberger des ruches. Cela a été l'occasion pour les jardiniers de beaucoup échanger, de se renseigner sur les tenants et les aboutissants d'une telle activité, pour finalement refuser ces ruches, considérant que le terrain de sport n'était pas adapté et que notre présence y était trop incertaine.

➤ 25 mars, Magic Barbès

Comme en 2016, nous participons à Magic Barbès, événement qui se tient dans l'ensemble du quartier de la Goutte d'Or. C'est pour nous l'ouverture officielle et festive de notre jardin, et c'est une réussite !

L'association Pik Pik propose des conseils de jardinage, Bruno Ballet une reconnaissance des plantes. Une artiste de cirque, de la compagnie Itinéraire Bis, réalise une performance accompagnée d'une fanfare des plus dynamique, les Vilains Chicots. Nous avons de la chance car le soleil est au rendez-vous et le public aussi, une centaine de personnes profite de l'évènement.



Cet événement a été financé grâce au soutien de la mairie du 18e, sa commission culture ayant approuvé ce projet le 3 février 2017. La dotation, non assimilable à une subvention, s'élevait à 1000 euros.

Difficulté rencontrée: nous avons été dépassés par notre succès. Nous n'avions pas l'autorisation de la DJS pour accueillir autant de personnes. Cela nous a été reproché par la suite.

● **Jardin Bashung**

Au mois de février, deux ateliers de taille des arbres et arbustes sont organisés, ce qui nous donne l'occasion de faire des boutures de groseilliers, de cassissiers et de framboisiers. Dans les semaines et les mois suivants, nous les regardons avec bonheur grandir et s'épanouir.

● **Parcelle Richomme**

Un premier rendez-vous avec la ville a lieu à propos de la parcelle Richomme au mois de mars pour préfigurer l'aménagement à venir.

● **Création d'un jardin partagé au sein d'un immeuble**

L'équipe de développement locale a proposé de confier à La Goutte Verte un espace clos au sein de la résidence du 28/32 rue de la Goutte d'Or, qui pourrait accueillir un jardin partagé ; L'objectif étant d'animer, entretenir et embellir cet espace en offrant un lieu de vie et de rencontre pour les locataires de la résidence et les habitants du quartier. La surface est de +/- 250 m², clos, avec un point d'eau et exposé plein sud.

Cette proposition est restée sans suite.

PRINTEMPS 2017 (avril à juin)

● **TEP Boris Vian**

Avec les beaux jours, nous prenons conscience des spécificités de notre nouvelle implantation : toutes nos plantes sont hors sol, certaines ne survivent pas à leur récent déménagement, d'autres apprécient beaucoup l'emplacement très ensoleillé.

Notre jardin est beau, il fleuri, nous plantons, semons, et apprécions ce lieu où l'on a de la perspective sur le ciel et sur le quartier.

Le jardin manque de terre, certains jardiniers se démènent pour en rapporter en contactant, notamment, des particuliers qui donnent leur surplus de terre.



Nous installons les bottes de paille et faisons des semis, que nous regarderons avec curiosité évoluer dans les mois suivants : ils nous donneront de beaux légumes durant l'été.

Nous installons un compost, il n'aura pas les pieds dans la terre mais tant pis, nous faisons l'expérience ! Et cela s'avérera fructueux par la suite...

Le lieu est particulier, quand on ouvre la grille, on ouvre aussi l'accès de fait à la partie terrain de sport. Avec les beaux jours, nous constatons que notre présence permet aux gens du quartier de profiter du terrain de sport, ce qui n'était pas le cas le week-end.

Le premier mai, un petit déjeuner est organisé : une vingtaine de personnes du quartier est présente.

Plusieurs repas et goûters s'organisent, les jardiniers et les habitants profitent avec bonheur du lieu !

Les abords du terrain de sport servent de pissotières, cela pose problème, nous en parlons, cherchons des solutions, mais ne trouvons rien de vraiment probant.

La convention entre la Goutte Verte et DJS pour l'occupation d'une partie du terrain de sport prend fin le 31 avril.

Les jardiniers de la Goutte Verte envisagent d'envoyer le plus vite possible aux élus une invitation à venir discuter au jardin, pour qu'ils voient les lieux et l'intérêt d'y conserver les activités de l'association.

Nous déposons un projet de végétalisation autour du TEP et au niveau des grilles d'entrée. Le 30 juin, des membres de La Goutte Verte rencontrent M. Philippe Durand, adjoint au maire du 18^e et responsable de la nature en ville, à propos d'un projet de végétalisation. A cette occasion, nous faisons connaissance avec le chargé d'urbanisme de la mairie du 18^e, M. Charles Lemmonnier.

- **Parcelle Richomme**

Le terrain rue Richomme est aménagé par la DEVE du 18^e.au printemps. Nous avons fait des propositions et participé à son aménagement. Nous envisageons d'installer dans le container un séchoir à claie et une armoire à graines.

- **Jardin Bashung**

Le compost situé dans le square a été retiré par l'équipe des espaces verts sans que la Goutte Verte n'en soit informée.

Les jardiniers s'occupent de l'espace des arbres fruitiers : nous avons encéint le jardin avec un fil de fer pour dissuader les malveillants de venir s'y repaître, boire ou se piquer. De nouvelles plantations sont faites.



ETE 2017 (juin à septembre)

● TEP Boris Tian

Le 5 juillet, la Goutte Verte reçoit un mail de Valérie Launay (DJS) qui nous demande de quitter le TEP pour le 28 juillet. Il nous semble inenvisageable de partir sans autre solution, la parcelle de la rue Richomme, située à l'ombre, ne pouvant accueillir qu'une petite partie de nos plantes. Nous sommes en plein été, période où les jardiniers partent en vacances...

Nous réitérons à la ville notre demande d'ouvrir un espace de dialogue autour de notre présence sur le site.

Arrosage : question de survie, les plantes en pots ne peuvent pas emmagasiner l'humidité, le terrain est en plein soleil et en plein vent. Nous organisons des roulements pour que les plantes ne meurent pas de soif, et passons des soirées avec arrosoirs et tuyaux d'arrosage.

Les jardiniers sont actifs : bouture, récoltes de légumes, arrosage...

● Parcelle Richomme

La Goutte Verte signe, le 17 juillet, la convention d'occupation du Jardin Richomme avec la Direction des Espaces Verts et de l'Environnement (DEVE). Cette occupation est d'une durée d'un an (renouvelable par tacite reconduction dans la limite de 6 ans).

Au regard de l'orientation (faible ensoleillement) et de la taille réduite du jardin, le projet qui a été proposé dans le cadre de la convention est le suivant :

« L'objectif de ce jardin est d'apporter un complément de respiration végétale dans cette rue résidentielle en offrant une étape possible pour des activités parents/enfants de fin de journée en semaine, et le week-end pour les résidents. En journée, des activités pourront être organisées en partenariat avec les ERP (Établissement recevant du Public) ou d'autres structures du quartier désireuses d'y mener des activités. Le jardin pourra être organisé en zones collectives thématiques (plantes aromatiques et plantes médicinales notamment). Un large espace avec table sera réservé pour des activités extra-scolaires. Il est également envisagé d'y mettre en place un séchoir à claies et une armoire à graines. Ces aménagements feront l'objet d'une concertation au sein même de l'association notamment pour un choix de plantes adaptées à ce site relativement contraint (petite surface et peu d'ensoleillement) »

Durant l'été commencent les premières discussions sur l'aménagement de la parcelle Richomme. Ce jardin sera un espace collectif, il n'y aura pas de parcelles individuelles.



Pour les écoles, nous décidons de ne pas leur laisser de parcelles à cultiver, mais de leur proposer d'utiliser les lieux, de faire des ateliers, d'arroser ou de faire d'autres choses selon les besoins du moment...

Au fil des réflexions, nous allons vers l'idée d'en faire un jardin de plantes d'ombre médicinale et aromatique, avec une volonté forte que le lieu soit aussi un espace d'atelier et de découverte ouvert aux autres

La Goutte Verte soutien activement le projet de végétalisation d'une partie de la rue Richomme porté par l'association Action Barbès, dans le cadre du budget participatif 2017.

- **Communication : Facebook**

Un nouveau compte Facebook est ouvert, en effet, depuis des mois la Goutte Verte n'a plus les codes de l'ancien.

- **Ateliers avec les personnes en situation de migration**

L'association est en contact avec une personne du Secours Catholique et la question a été évoquée de réaliser des ateliers avec des personnes en situation de migration de l'Eglise st Bernard. La première étape a été de les rencontrer lors du cours de français qu'ils ont chaque samedi et dimanche. L'idée était d'intégrer les personnes intéressées lors d'ateliers, un ou deux dimanches par mois. Il n'y a pas eu à ce jour de retour.

AUTOMNE 2017 (octobre à décembre)

- **Parcelle Richomme
1er octobre 2017, fête d'inauguration de la parcelle**

Ce dimanche, profitant du week-end « jardins ouverts » mis en place par la région Île de France et de la journée sans voiture, l'association La Goutte Verte a proposé une après-midi festive pour l'inauguration de son jardin situé au 23 rue Richomme.

Cette fête a été une réussite, dans la rue libre de voiture et dans le jardin on a pu: écouter une chanteuse – violoncelliste, participer à un atelier réparation de vélo (qui a connu un grand succès auprès des enfants du quartier), manger des crêpes, boire du thé, participer à un atelier compost et à un atelier textile, jongler et dessiner à la craie sur les trottoirs Une soixantaine de personnes a profité de l'évènement dans une ambiance chaleureuse et festive.

L'association avait obtenu pour le financement de cette journée une dotation du FSIH (Fonds de soutien aux initiatives des habitants)



- Rue-Jardin de la rue Richomme : le projet est voté

Nous apprenons début octobre que le projet de végétalisation de la rue Richomme est lauréat du budget participatif. Un projet qu'a soutenu la Goutte Verte. C'est une bonne nouvelle pour la rue et pour notre association qui pourra s'inscrire dans un voisinage intéressant.

Les jardiniers commencent à investir ce nouvel espace. Des ateliers bricolage se tiennent, on construit une pergola, une terrasse sur le container, des compost sont installés. On y fait des réunions, on y mange, on y boit, bref, le lieu vit !

● **TEP Boris Vian**

Les jardiniers continuent à fréquenter le terrain de sport, même si la fréquentation baisse avec l'arrivée du froid.

En octobre la Goutte Verte rencontre Charles Lemmonier (adjoint au maire et chargé de mission urbanisme, architecture, grands projets de renouvellements urbains, habitat participatif, espaces verts, nature en ville et affaires funéraires, à la mairie du 18eme) et lui a posé la question de notre avenir sur le TEP. Une nouvelle convention serait en cours d'écriture pour que la Goutte Verte reste jusqu'à décembre.

On demande à participer à l'élaboration de cette convention afin de discuter des questions d'ouvertures de portes, de relations avec les gardiens, etc...

● **Jardin Bashung**

La ville a fermé le square. Sans nous en informer.

Des associations du quartier ont demandé à la ville l'organisation d'une réunion sur la problématique des migrants, très présents au jardin Bashung. Des jardiniers de la Goutte Verte ont pu s'y rendre et participer aux réflexions : un gardien pour ce jardin ? des éducateurs de rue... ? On s'interroge au sein de la Goutte Verte, comment notre association peut-elle continuer à jardiner dans ce lieu face à cette problématique...



TOUTE L'ANNEE

- **Organisation de simples temps de convivialité et d'ateliers à l'adresse des familles du quartier et des enfants**
 - Organisation sur le TEP d'anniversaires pour quelques familles du quartier surtout celles qui ont du mal à accueillir à leur domicile plus de 10 personnes.
 - Organisation de goûters avec les familles du quartier ouverts à tout le monde pendant les beaux jours, et aussi des Ftours (repas du Ramadan) avec les habitants du quartier pendant les journées canicule.
 - Organisation d'un petit déjeuner « goutte verte » et qui a duré presque toute la journée, un succès et avec la présence de monsieur Brossard (adjoint Maire Paris)
 - Avec les enfants du passage, atelier jardinage à l'improviste + arrosage (des mains utiles pendant l'été) et atelier apprentissage du vélo pour les enfants de 4, 5 ans
 - Animation d'un atelier compost avec les familles du quartier au jardin Richomme



POINT SUR LE FONCTIONNEMENT COLLEGIAL

Cela n'a pas beaucoup changé le fonctionnement de l'association, qui fonctionnait déjà de façon collective pour les prises de décisions. C'est donc positif puisque les statuts ont été modifiés en fonction de l'organisation informelle, à l'horizontale de l'association.

Une organisation précise du collège avait été imaginée dans les premières semaines : répartitions des tâches qui pourraient être tournantes, réunions mensuelles du collège : cela n'a pas pu être tenu sur la durée.

Tous les membres du collège ne se sont pas investis de la même façon dans l'administration de l'association, sa gestion et l'organisation de son projet.

Un certain nombre de choses n'ont pu être faites à temps et de manière qualitative pour l'association.

Le collège a sans doute failli à impulser une nouvelle dynamique dont aurait besoin l'association, mais le constat est qu'il n'y a pas assez de membres investis pour faire des projets trop ambitieux.

LES ADHERENTS

La Goutte Verte compte 24 adhérents en 2017.

On note que s'il y a moins d'adhérents que les années précédentes (une quarantaine), les adhérents présents sont davantage actifs. On compte ainsi une dizaine de jardiniers investis contre guère plus de 4/5 les années précédentes.

POINTS DIVERS

- Information des adhérents et participation aux différents espaces

En novembre, nous nous mettons d'accord pour mettre en place des groupes de jardiniers autour de chaque espace : TEP, Bashung, Richomme, parce que tout le monde n'est pas motivé pour participer à l'ensemble des espaces. Cela n'empêche pas que des points soient faits régulièrement en réunions / espace discussion pour que les informations circulent. Seulement, les espaces pourront être gérés sans que tout le monde soit systématiquement au courant de chaque rendez-vous / discussion.

Presque aucun jardinier n'a répondu au mail envoyé demandant qui souhaite ou non être informé selon les jardins.